



**PRIMARIAS
PRESIDENCIALES 2025**

La exministra del Interior ahondó en sus propuestas para la Región, con un traspaso de competencias focalizado y la continuidad al plan Industrial del Biobío.

Por Felipe Cuevas Mora
felipe.cuevas@diarioelsur.cl

Carolina Tohá cuenta a Diario EL SUR que el ver como la política puede cambiar la vida de las personas cuando se hace con "consistencia y seriedad" es una de las motivaciones que la llevó adelante a ser candidata a la Presidencia de la República, integrando el proceso de primarias como abanderada del bloque de partidos del Socialismo Democrático (PS, PPD, PR, PL).

"He recorrido distintas responsabilidades públicas y trabajado muy de cerca con los presidentes Lagos, Bachelet y Boric. He aprendido de ellos, de sus aciertos y de las dificultades que han enfrentado", expone, en el ciclo de conversaciones que este medio llevó adelante con los cuatro candidatos que competirán en las urnas el próximo 29 de junio.

DESCENTRALIZACIÓN

—¿Cómo visualiza el proceso de descentralización que comenzó hace algunos años con la separación de los gobiernos regionales de la labor del nivel central, y en qué pasos considera importante avanzar? ¿Se debe entregar mayor autonomía financiera y administrativa a las regiones?

—La descentralización es un proceso importante y necesario para Chile. Yo soy una convencida de que hay muchas decisiones que sería más eficiente tomar en las regiones, que recuperar la confianza y la legitimidad de lo público pasa, entre otras cosas, por la gestión del Estado se resuelva más cerca de las personas, en cada región, en cada comuna.

Pero evidentemente no se trata de un proceso sencillo. Si nos ha costado tanto avanzar es porque existe mucha resistencia de parte de distintos sectores, pero, sobre todo, porque no hemos sido capaces de ponernos de acuerdo en el modelo de descentralización que queremos para Chile.

Ahí Tohá se define como partidaria de que los gobiernos regionales asuman un rol protagónico, en temas como el fomento productivo, ordenamiento territorial, transporte o turismo —con traspaso de competencias incluido—, "pero me parece contraproducente que se hagan cargo del



En marzo de este año, Tohá asumió la candidatura presidencial.

Trayectoria política de Carolina Tohá

Carolina Tohá es abogada y doctora en Ciencia Política militante del PPD con una amplísima trayectoria a nivel político. Entre los cargos que ha liderado está la subsecretaría General de Gobierno (2000-01), dos periodos como diputada por el exdistrito 22 de Santiago (2002-09), el ministerio de Secretaría General de Gobierno (2009), la alcaldía de Santiago (2012-16) y el ministerio del Interior (2022-2025). En marzo de este año dejó la cartera a cargo de liderar el gabinete para liderar su primera candidatura a La Moneda.

Carolina Tohá, carta presidencial del Socialismo Democrático:

“Es contraproducente que los gobiernos regionales se hagan cargo del mando policial”

Si nos ha costado tanto avanzar es porque existe mucha resistencia de parte de distintos sectores, pero, sobre todo, porque no hemos sido capaces de ponernos de acuerdo en el modelo de descentralización que queremos”.

Mantendría el Estado de Excepción mientras fuera necesario, porque no podemos retroceder en lo avanzado en materia de seguridad. Hay que recordar que la estrategia aplicada tiene varios componentes”.

mando policial, la salud o la educación. Esa definición, de que tareas debieran radicarse en los gobiernos regionales y cuáles mantener centralizadas, es una que no hemos hecho como país”.

Párrafo seguido, cuenta que buscará crear un sistema de rentas regionales al alero del proyecto de ley "Regiones más Fuertes", hoy en el Congreso, y aterrizó sus perspectivas en torno a la presencia de La Moneda a nivel de auto-

ridades regionales. "No creemos que sea ningún aporte a la descentralización eliminar los delegados presidenciales, porque las tareas que sigan radicadas en el gobierno central deben desarrollarse de manera coordinada en las regiones, asegurando que se sigan los lineamientos presidenciales", afirmó.

MACROZONA SUR
—Dos de las provincias de la Re-

gión completan tres años en estado de excepción constitucional producto de la violencia en la macrozona sur. ¿Usted mantendría dicha condición o apostaría por otra estrategia?

—Lo mantendría mientras fuera necesario, porque no podemos retroceder en lo avanzado en materia de seguridad. Hay que recordar que la estrategia aplicada en el sur tiene varios componentes, no sólo el despliegue militar, y todos ellos deben sostenerse y profundizarse para alcanzar niveles de seguridad que permitan levantar el Estado de Excepción.

Además, para desescalarlo tendremos que avanzar en ampliar las dotaciones policiales con el objetivo de mantener la presencia del Estado cuando los militares se retiren, algo presente en mi programa.

—A inicios de mayo, la comisión para la Paz y el Entendimien-

to propuso una serie de medidas para abordar el conflicto que le menciono. ¿Usted, en caso de ser electa presidenta, daría continuidad a las recomendaciones de la comisión?

—Por cierto. El trabajo de la comisión es un trabajo serio y riguroso, que abre una auténtica hoja de ruta para dar una respuesta de largo plazo al conflicto indígena. Además, el informe tiene la virtud de haber concitado el acuerdo de sectores muy amplios.

Valoro sobre todo las propuestas para impulsar una agenda de desarrollo en la Región, porque no puede haber una solución definitiva del conflicto si es que no aseguramos condiciones para el bienestar y promover oportunidades para las comunidades y para todos los actores regionales.

PLAN INDUSTRIAL
—El Gobierno actualmente implementa un plan de fortaleci-

miento industrial para la Región tras el cierre de Huachipato. ¿Usted mantendría o no ese plan, y que énfasis le daría su Gobierno al desarrollo económico del Biobío considerando considerando la crisis de desempleo?

—Esfuerzos como ese, tendientes a impulsar el crecimiento económico, que ponen en el centro la creación de más puestos de trabajo, la inversión, el fortalecimiento industrial y la innovación, son positivos.

El plan tiene otra característica que me parece que va en la dirección correcta, que es basarse en proceso amplios de diálogo y construcción de acuerdos con el sector privado y con los trabajadores, no solo para su formulación, sino también para su seguimiento y para el despliegue de las medidas involucradas.

En ese punto, Carolina Tohá compromete que en su Gobierno se buscará dar continuidad al plan, "partiendo por revisar sus resultados, así como aquellos ámbitos en que hay avances positivos u otros que necesitan ser revisados o reformulados", y planteó que se impulsará el sector forestal, impactado tanto por los incendios forestales como por la falta de incentivos a la forestación.

"Necesitamos avanzar hacia un nuevo trato entre la industria forestal y las comunidades, con modelos de negocios en los que puedan participar más actores, como medianos y pequeños agricultores o incluso comunidades indígenas", afirma, para abrir la discusión en torno al fomento a la producción habitacional en mader: "Puede ser una pieza clave para enfrentar el déficit habitacional con construcciones más rápidas y sustentables".